RESEÑA

Desarrollo sustentable. La salida de América Latina. Autor: Arnoldo José Gabaldón, 2006, Grijalbo – Corporación Andina de Fomento (CAF), 489 p.

Por. José Alí Montada. UPEL. IPC

El desarrollo sustentable es uno de los conceptos emergentes de las últimas décadas que cada vez cobra mayor vigencia y relevancia debido al creciente incremento de los problemas sociales y ambientales, que son consecuencia del desequilibrio entre las relaciones de economía, sociedad, ambiente y tecnología.

Desde la primera mitad de la década de los noventas, diversas instituciones a nivel nacional e internacional han incorporado y desarrollado el concepto y sus implicaciones prácticas en distintos niveles y ámbitos de actuación. En el caso de Venezuela, este modelo de desarrollo tiene rango constitucional y existen diversas iniciativas a nivel de instituciones públicas y privadas que buscan ese punto de encuentro entre el logro de la calidad de vida de las comunidades, el crecimiento económico y la conservación ambiental.

El libro del Profesor Gabaldón representa un valioso recurso para conceptualizar el modelo de desarrollo sustentable en el contexto latinoamericano, y en particular, en Venezuela. Su abordaje trasciende la trillada retórica conceptual para alcanzar las implicaciones prácticas que tiene este modelo para el ámbito económico, ecológico, social, cultural, político y tecnológico.

El análisis de cada dimensión de la sustentabilidad es realizada sin perder de vista la integralidad entre las esferas en que tradicionalmente se ha conceptualizado al desarrollo sustentable: la ecológica, la social y la economica. Un aporte interesante en este aspecto es la consideración de la dimensión cultural (donde se inserta la educación como vía de construcción de una cultura de sustentabilidad) y de la dimensión política, como factores necesarios a considerar en cualquier iniciativa dirigida a la construcción de una realidad más sustentable.

El autor plantea cuatro áreas estratégicas que se deben considerar para movernos hacia la sustentabilidad: la agricultura sustentable, la

ecología industrial, la transición energética y la sustentabilidad urbana. Otro sector que se perfila de gran crecimiento en la región y en el país es el turismo sustentable, aspecto que si bien no se analiza en la obra, está mencionado como área estratégica a considerar.

Como cierre, el Dr Gabaldón plantea las fortalezas que tiene la región para superar las cinco barreras para alcanzar la sustentabilidad: la pobreza, el aprovechamiento insustentable de los recursos naturales, el entorno institucional, el crecimiento demográfico y la falta de consenso social sobre el significado del desarrollo sustentable.